

LA ALBORADA.

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados á dos cuartos línea por los primeros y medio real por los segundos. Esto es por insertar los comunicados una vez y los anuncios dos. Si estos se repiten será convencional el precio. A los señores suscritores se les admiten gratis dos anuncios mensuales; con tal que no escedan de diez líneas de impresión. Las que resulten de mas serán de pago.

Precio de suscripción: 7 reales al mes y 19 el trimestre en Córdoba. Fuera de esta capital á 24 reales el trimestre.

Ultramar y extranjero, 27 rs. el trimestre.

LOS NÚMEROS SUELTOS SE VENDEN A SEIS CUARTOS.

Se suscribe en la redacción y administración que se hallan establecidas en la calle Puerta del Osario, número 25, ó por cartas de aviso que se dirijan al propietario y director del periódico, señor Barón de Fuente de Quinto.

También se admiten suscripciones en la librería de don Francisco Lozano, calle de la Librería.

Año II.

Martes 4 de Setiembre de 1860.

Núm. 239.

EL TELÉGRAFO.

Créese que el arte telegráfico nació en Asia y se desarrolló en Grecia, y que las velas negras y blancas de los navíos de Teseo no eran otra cosa que sus rudimentos informes. No obstante, las hogueras encendidas en las cumbres de los montes parecen haber sido y se reconocen como las señales adoptadas mas generalmente. A las hogueras siguieron los fanales; colocados en cierto orden figuraban una letra; dispuestos de distinta manera, otras; y así, á fuerza de paciencia, se conseguía formar una palabra y luego una frase, que se transmitía de un punto á otro hasta el término de su destino. Entre los romanos, como entre nosotros, las estaciones telegráficas consistían en torres elevadas provistas de un observatorio.

Segun César, los galos se comunicaban las noticias importantes por medio de gritos lanzados y transmitidos de cierta en cierta distancia.

Por ingenioso que fuesen los procedimientos empleados en la antigüedad para la trasmisión momentánea, rápida al menos, del pensamiento, no puede negarse que llenaban imperfectamente su objeto; á nuestra época estaba reservado convertir la telegrafía en

un arte verdaderamente maravilloso, cuya invención pertenece de hecho y de derecho á Guillermo Amontons, físico notable y miembro de la Academia de ciencias de Paris. Sordo de nacimiento, sintió la necesidad, no solo de comunicar sus ideas, sino de comprender las de las personas que le rodeaban, y emprendió con verdadero entusiasmo el estudio de las ciencias físicas y morales. Después de haber producido y dado á luz algunos trabajos importantes sobre el barómetro, el termómetro y el higrometro, dedicóse á perfeccionar los signos telegráficos, á los que en primer lugar aplicó un instrumento de óptica, el telescopio, progreso importante, porque, como han observado algunos escritores, para comunicarse á grandes distancias. Su secreto, dice Fontenelle, consistía en colocar en una línea y á intervalos, hombres que por medio de anteojos de larga vista distinguían cierto signo de un punto, los transmitían al inmediato, y así sucesivamente. El público, no obstante, recibió con indiferencia su invento, cuya utilidad no fué comprendida sino muchos años después de su muerte, acaecida en 11 de Octubre de 1705.

Reservada estaba la gloria de popularizar el telegrafo á los hermanos

Chappe, porque no merecen este nombre el instrumento que inventó Linguet en la Bastilla, y por el que pidió ser puesto en libertad, ni el aparato que Mercel solicitó hacer funcionar en presencia de Luis XIV. El gran rey no se dignó contestar á su súplica, y Mercel, herido en su orgullo de autor y de hombre, hizo pedazos su máquina y quemó su diseño.

El afecto que se profesaban inspiró á los hermanos Chappé el pensamiento de dedicarse á perfeccionar la telegrafía. Claudio estudiaba humanidades en un seminario situado á media legua del en que cursaban sus hermanos Urbano y Pedro. Para poder comunicarse con ellos inventó un aparato, cuyo mecanismo se reducía á una rueda giratoria, sobre la que descansaba un palo, con dos alas en su extremo superior que giraban también. Puesta en movimiento tomaban distintas posiciones, y cada una de estas posiciones significaba una letra ó una frase. De esta manera burlaban los educandos la vigilancia de sus preceptores, y desafiando la distancia se comunicaban sus pensamientos.

Este telegrafo, perfeccionado por Urbano y Pedro bajo la dirección de Breguet, es el que ha venido á destronar la telegrafía eléctrica, de que mas adelante hablaremos.

El pueblo, ignorante de suyo en todos los países y en todas las épocas, opúsose al establecimiento de las torres telegráficas, y quemó los aparatos colocados en distintos puntos. Después de algunos ensayos brillantes, la Convención votó la cantidad de 6000 francos para la construcción de una máquina, y decretó el establecimiento de una línea entre Paris y Lille, que se inauguró el 30 de noviembre de 1794 con la noticia de que la ciudad de Condé habia sido tomada á los austríacos.

Claudio Chappé, como Guillermo Amontons, como todos los hombres de génio, vivió en la oscuridad, y agobiado de amarguras se suicidó.

Su hermano Claudio prosiguió su obra, y terminó felizmente la ejecución de las líneas que debían atravesar la Francia y mas tarde la Europa. Murió en 1828.

El telegrafo aéreo exigía un vocabulario compuesto de 36,864 signos: su rapidez era notable, porque en 20 minutos transmitía una noticia á 200 leguas de distancia. Pero no podia funcionar de noche y enmudecía en los días nublados. Además su utilidad se circunscribía al gobierno y á sus dependencias. El eléctrico, que lo sucedió, no ofrecía ninguno de estos inconvenientes.

— 220 —

yo hubiera hecho otro tanto. Sin embargo, no veo todavía el motivo del duelo. ¿Eres tú el que vas á disputarle el corazón de Adela?

—Hablemos para entendernos. Adela nos miraba á los dos del mismo modo en el teatro del Circo: para salir de dudas fuimos anoche á su casa y de buenas á primeras, sin explicarme tu conducta, te pones á hablar con Julia y te empeñas en que yo me dedique á Adela. Lo hago y nada consigo; bailas con Adela, y sin embargo, me dices en el camino que estás enamorado de Julia. ¿En qué quedamos? ¿A quién quieres? ¿Quién te ama?

—No puedo contestarte. Adela no me quiere, ni á ti tampoco, segun creo; pero en cambio, creo que Julia no quiere tampoco á ninguno de nosotros: de modo que á menos que tú no ames perdidamente á la hija de la brigadiera, no comprendo la razón de tu duelo con Olivenza.

—Te he dicho que habia una parte secreta en esta historia, y esa es precisamente la que tratas de descubrir con tus preguntas.

—En ese caso, callo y me dispongo á

— 219 —

—He ido á casa de Olivenza y... mañana me bato con él. Fin del tomo primero.

—Muy interesante, pero algo oscuro. Aquí no hay mas que esposición y desenlace. Pero, ¿y la intriga, y el fondo, y el asunto, la causa, el por qué de ese duelo? —dijo Enrique.

—Aquí empieza el tomo segundo. Olivenza nos presentó á la señora de Arizcun porque temía que nos presentará otro.

—No veo claro.

—Ahora lo entenderás mejor. La señora de Arizcun tiene una hija...

—No deja de ser noticia.

—Pues ahora verás si es noticia; á esa hija de la señora de Arizcun es á quien ama Olivenza.

—¿Qué es lo que dices?

—La verdad; y su pretension era que ambos dejáramos el campo libre. Yo no sé si tú amas á Adela, ni si Adela me quiere; pero lo que sé es que me ha dado risa su petición y me he negado á complacerle.

—¡Eres un héroe! Estamos de acuerdo y

— 216 —

de la mañana y te necesito. Vístete pronto, porque tenemos que hablar.

Enrique comprendió en la manera con que Eduardo habia pronunciado aquellas palabras, que se trataba de un asunto serio; porque sin molestarle con mas preguntas, se incorporó en la cama, no muy buena, de Eduardo, y empezó á vestirse. Mientras, Eduardo daba grandes paseos por el pequeño cuarto, después de haber tirado con rabia el sombrero sobre una silla.

—Veo que abusas,—dijo riendo Enrique al oír el ruido,—de las onzas que tienes en tu bolsillo, producto del carté de anoche. Acaban de reducirse ahora mismo con tu enérgico movimiento á 30 napoleones.

—No te chances, porque te confieso que tengo mas bien humos de veras que de burlas,—dijo Eduardo sin interrumpir su paseo.

—¿Conmigo?—dijo Enrique saliendo ya de la alcoba.

—No por cierto,—dijo Eduardo parándose.

—Entonces, si quieres que yo participe

venientes, y fué adoptado en todas partes.

En 1760, un genovés, Jorge Lesage, intentó utilizar la inaudita rapidez con que la electricidad vence la distancia. En 1780, Francisco Salva estableció en Madrid un telégrafo, en cuyo mecanismo entraba por mucho el fluido eléctrico. La pila de Volta descubierta en 1800, que proporcionaba un manantial constante de electricidad, ofrecía al telégrafo nuevos y dilatados horizontes, apenas se descubriera el medio de hacer describir á los hilos conductores de su corriente los signos de un alfabeto convencional.

Soemmering, físico de Munich, resolvió este problema en 1811, y le perfeccionaron sucesivamente Schilling en 1833 y Alexander en 1837.

Samuel Morse, natural de Nueva York, fué el primero que hizo funcionar el telégrafo eléctrico de una manera regular y aceptable. Los aparatos telegráficos de los caminos de hierro ingleses se deben á Mr. Wheastone. Francia no adoptó el nuevo descubrimiento hasta 1842, y España hasta 1854.

La correspondencia telegráfica está al alcance de todas las personas y de todas las fortunas. Su descubrimiento, tan fecundo en resultados, no podía menos de elevar la mente de los hombres pensadores á otro modo menos importante: á la construcción de telégrafos submarinos, con objeto de que ni los rios ni los mares puedan servir de obstáculos á la trasmisión del pensamiento de un punto á otro por remoto que sea. Perpetuó la gloria de esta nueva aplicación de la electricidad á MM. Walker, Jacobo Breit, Vollastou y Cramton: desde 1850 se comunican por medio de telégrafos submarinos, Douvres con Calais, Inglaterra con Irlanda, y Bélgica con Holanda, y notarán en estarlo igualmente Francia con Argelia, y Europa con América.

¿Nos detendremos en enumerar los servicios que ha prestado y prestará al mundo la telegrafía eléctrica? Lo creemos inútil. ¿Quién no la reconoce como

una de las primeras conquistas de la inteligencia humana?

ENRIQUE HERNANDEZ.

Noticias de España.

El arco de triunfo que ha empezado á construirse en el confín de la provincia de Alicante para recibir á SS. MM. será de gusto árabe y de 46 metros de altura. En el frente llevará una inscripción que diga: *La provincia de Alicante á S. M.*, y los escudos de armas de la provincia, rodeando las armas de Castilla; sobre el primer arco se elevará un segundo cuerpo, al que adornarán grupos de banderas y trofeos, y en ambos ojos irán guirnaldas de flores colgantes, formando graciosos pabellones.

Todos los pueblos de la provincia situados en la línea del ferro-carril, disponen grupos de las mas graciosas jónicas, que con los trajes propios del país y precedidas de músicas, salgan al encuentro de S. M. con palomas, frutas y flores.

Para la madrugada del 12 se preparan varias regatas, desde el muelle al cabo de la huerta, ofreciéndose á los vencedores premios de 32, 25, 16 y 10 duros.

Las fuerzas de caballería que se reunirán en el campamento de Torrejon de Ardoz, son las siguientes:

Cuatro regimientos de coraceros, Rey, Reina, Príncipe y Borbon; dos idem de lanceros, Sagunto y Numancia; uno de cazadores de Alcántara, y el de la escuela del arma establecida en Alcalá de Henares; forman un total de 32 escuadrones. Esta reunion de tan respetable fuerza de caballería, no perjudicará en lo mas mínimo á la que sea precisa para cubrir el servicio de la plaza de Madrid. La infantería que se encuentra en la capital, concurrirá toda, esceptuándose la necesaria al servicio de la plaza, que se relevará cada cuatro ú ocho dias segun las disposi-

ciones que se adopten sobre la forma de hacerlo.

El 31 debió regresar á Tetuan el general Morales de la Rada, jefe de Estado Mayor del ejército de ocupacion.

La embajada marroquí visitó el 30 al señor duque de Tetuan.

Han llegado á Madrid los señores ministros de Hacienda y de Gracia y Justicia.

En la Bolsa de Madrid del 31 se publicó el consolidado al contado á 48-50, 48-55 y 48-60 y á fin del próximo á 48-80 y 48-85. De diferida solo se publicó una operacion á fin del próximo á 40-95; al contado quedó á 40-65. La deuda amortizable de primera estuvo solicitada á 25 (1 por 100 alza) y la del personal á 13-45 (10 céntimos alza.) Las obligaciones del Estado han sufrido una baja de 25 céntimos quedando 92-50 y las acciones del Banco de 1 por 100 ofreciéndose á 200.

Noticias del extranjero.

Los últimos destacamentos de tropas francesas destinadas á operar en Siria se embarcaron el 27 en Argel en el trasporte el *Alba* que debió marchar al siguiente dia para su destino.

Un despacho remitido por M. de Montebello, embajador francés en San Petersburgo, comunica que el gran duque Constantino iba á salir para la costa de Siria á bordo de un buque ruso.

PARTES TELEGRÁFICAS.

Paris 1.º

Se han enviado á Roma dos regimientos.

El Monitor de hoy anuncia que el gobierno napolitano ha enviado á Paris al duque de Canojello para expresar oficialmente al gobierno fran-

cés cuanto lamenta el primero el atentado cometido en la persona de monsier Brenier.

En una nota que publica el mismo periódico, se desvanece toda esperanza de que Murat pueda pasar algun dia á Nápoles con el consentimiento y el apoyo de Francia.

Paris 30.

Dice *El Constitutionnel* que se ha enviado á Garibaldi una proposicion de neutralidad del territorio de Nápoles por el marqués de Villamarina en nombre del gobierno napolitano, con el objeto de evitar la efusion de sangre. Se ignora si ha sido admitida.

El presidente de la república ha sido objeto en Lima de un atentado contra su persona, habiendo recibido un balazo en un brazo. El asesino logró fugarse.

Marsella 30.

Correspondencias de Beyrouth del 22 anuncian que Fuad-baja ha hecho ahorcar en Damasco á 70 de los asesinos, 410 soldados, y haciendo ingresar por la fuerza en el ejército á 3,000 habitantes de Damasco. A la fecha citada habian ya desembarcado 4,500 franceses.

Londres 30.

Un despacho de Túnez que publican los diarios, dice que el Hattí Humayorum ha sido proclamado en Siria, y que se habia retardado la salida del correo para anunciar esta noticia al gobierno francés.

Dice *El Globe* que el Sultán ha enviado la gran condecoracion de Medjidie á á Abd-el-Kader en recompensa de su noble y valerosa conducta de Damasco.

Variedades.

AGUAS DE PUERTO LLANO.

La abundancia de materiales no permite insertar íntegra la comunicacion, que sobre las aguas de Puerto

— 217 —

de tus instintos belicosos, es preciso que empieces por contarme lo que te ha ocurrido, y por qué has salido y vuelto tan temprano.

— Enrique, — dijo Eduardo poniendo una mano en el hombro de su amigo; — necesitamos matar á un hombre.

— ¿Necesitamos? — dijo Enrique sin comprenderle. — ¿Se trata de los dos, ó de tí solo?

— ¿No es igual en todo caso? — dijo Eduardo.

— Completamente igual, — añadió Enrique; — despues de la amistad que nos hemos jurado, el mal de uno es el mal de ambos; pero celebraría que para cimentar nuestra sociedad de socorros mútuos, el primer lance que ocurriera fuese cosa de ambos.

— Dios ha oido tus oraciones, — dijo Eduardo, — porque el asunto en cuestion, aunque solo le toca á uno, es cosa de los dos.

— Expícatelo, porque no entiendo una palabra, — dijo Enrique.

— Te prevengo que en este negocio hay parte pública y parte secreta, — dijo Eduar-

— 218 —

do; — sabes mi opinion acerca de los secretos y lo que convinimos anoche.

— Sí, — dijo Enrique interrumpiendo á su amigo; — decir lo que se deba y hacer lo que se pueda. Empieza, pues.

— Primero, — dijo Eduardo, á quien el buen humor de Enrique iba devolviéndole su calma habitual. — Parte pública. El señor de Olivenza me citó anoche en el baile de la brigadiera para hoy á las nueve en su casa, con el objeto de hablarme de un negocio.

— ¿Que tú sabias?

— Que yo ignoraba.

— Prosigue.

— Prosigue. Le prometí ir, y como yo no sabia si se trataba de un secreto; no te dije nada.

— ¡Bien hecho!

— No me interrumpas. Me levanté temprano, y sali de casa sin que me sintieras.

— Lo siento, porque si me hubieras despertado, me hubieras quitado de encima una porcion de pesadillas.

— ¿Quieres callarte?

— Ya callo.

— 221 —

ayudarte en lo que quieras.

— Mañana debo batirme con Olivenza y tú eres uno de mis padrinos; tú te encargas de buscarme el otro.

— Te diré, como hace bastante tiempo que no voy á la Universidad, no veo á mis condiscipulos; y como hace mas tiempo que no pinto, me parece mal ir al Museo á buscar á cualquiera de mis amigos pintores. Careciendo de estudiantes y artistas, únicos que no preguntarian la causa del duelo, donde voy á encontrar un hombre que quiera ser tu padrino en un lance y al que no pueda enterarle de por qué te bates?

— Entonces yo le buscaré; te reunirás con él á las cuatro, juntos ireis á casa de Olivenza. Del resultado de la conferencia me enterareis en el Suizo esta noche á las diez.

— Poco á poco; necesito esa hora.

— ¿Que tienes que hacer?

— También yo tengo secretos.

— ¿No puedes decirme nada de él?

— Solo sé que esta noche á las diez tengo una cita.

— ¿Con Julia? ¿con Adela?

Llano remite con fecha 13 del presente su digno director don Carlos Mestre y Mardal. He aquí algunos de sus principales párrafos.

Mis deseos se hallan al fin satisfechos: casi todas las mejoras reclamadas por mí en diferentes comunicaciones, estampadas en las memorias dirigidas al gobierno y consignadas en el folleto que sobre estas aguas publiqué en 1858 se han realizado en este año, gracias al celo desplegado por el señor don Enrique Cisneros, gobernador de esta provincia de Ciudad-Real, y por la Excm. Diputación provincial.

Ya han desaparecido las estrechas y tortuosas escaleras que conducían al magnífico salón de descanso, reemplazándole otra cómoda, ancha y elegante: al mezquino y sucio proceder de calentar los baños por medio de calderos llevados á brazo, ha sustituido un bonito templete de figura octógona que encierra una gran caldera, desde la cual son llevadas las aguas á las pilas para graduar su temperatura: al método perjudicial de administrar las aguas por medio de una jarra introducida en la arqueta ha reemplazado un caño con su llave, logrando de este modo y con la doble tapa que he colocado sobre ellas, que no sufran deterioro alguno; antes bien se hallen cada vez más saturadas del ácido carbónico.

Sus propiedades medicinales las hacen recomendables para todos aquellos estados morbosos ocasionados ó sostenidos por debilidad, empobrecimiento de los glóbulos sanguíneos ó desorden del sistema nervioso, llevando de preferencia su acción, que podremos llamar específica, sobre las afecciones del aparato digestivo, viéndose todos los años efectos sorprendentes en el tratamiento de los vómitos y cólicos nerviosos, las gastralgias, esteralgias, las dispepsias y las pirosis.

Las aguas minerales de Puerto Lla-

no, podemos decirlo con el noble orgullo de españoles, nada tienen que envidiar en el tratamiento de estas enfermedades á las tan ponderadas de Viebg.

La presente temporada ha sido muy concurrida y animada hasta hace ocho días; pues personas sin duda mal intencionadas, han hecho cundir la voz de que el cólera estaba en Puerto Llano y á esta voz tan siniestra como infundada y hasta funesta, por cuanto priva al infeliz enfermo de venir á encontrar en estas aguas el eficaz remedio para sus dolencias.

Jamás ha habido un verano que sea la salud mas completa que el presente; basta decir que siendo este pueblo de ochocientos vecinos, solo hay en él actualmente catorce enfermos de afecciones comunes, y la misma salud se observa en estas inmediaciones.

Aviso al publico.

Debiendo proveerse en un término breve de varios objetos de carpintería á seis estafetas de las de esta principal, se avisa á los maestros en este oficio, para que si quieren interesarse en su construcción, se presenten en esta oficina desde las doce del día á las dos de la tarde en los ocho primeros de setiembre próximo, y se enterarán de la clase y condiciones de los muebles que ha de adquirirse.

Córdoba 30 de agosto de 1860.— José Cisneros.

Miscelanea.

ANÓNIMO.—Hemos recibido uno de Sevilla en que censura amargamente al espada cordobés José Rodríguez, conocido por Pepete, y se censura nuestra última revista de toros por que se le hicieron algunas alabanzas: Nosotros creemos que se calumnia injustamente en dicho escrito á nuestro compatriota; pero siendo un pa-

pel anónimo no merece mas que el desprecio, y le hemos dado la rebajada aplicación que acostumbramos dar á los anónimos. En esta ocasion, como en otras en que los criticos dan la cara, lo único que lamentamos es la tendencia que en mucha parte de los sevillanos se advierte á deprimir todo lo que es de Córdoba. Los intereses de las poblaciones de Andalucía exigen que estas se hermanen, no que se odien; y al que se le hiera su amor propio se le estimula á la enemistad. No es digno de poblaciones que quieren figurar al frente de la civilización, satirizar constantemente á las que creen que no están á su altura. Quien deprime á los demás, rebaja su grandeza.

RASGO DE CARIDAD.—Se nos ha referido que un hijo de don José Moñino encontró antes de anoche en la plaza á un melonero con un cólico de mala especie y abandonado á su propia suerte: lo recogió y llevó casi en brazos á su casa, y allí hizo que se le prestaran cuantos auxilios requiriera su estado. Rasgos de esa virtud y abnegación honran al que los ejecuta y á la población á que su autor pertenece.

REUNION.—La literaria celebrada el sábado en la noche en casa del señor conde de Torres Cabrera estuvo bastante concurrida, leyéndose artículos y poesías de los señores Montesino, Grilo, Gonzalez, Melendez, Alcalde y otros que no recordamos.

ESTUVO BIEN.—Como habíamos anunciado, el sábado á las seis de la tarde pasó revista de comisario en la plazuela de San Felipe el regimiento de Africa: una concurrencia grande obstruía todas las avenidas y aun la misma plaza. La música tocó como de costumbre, sobresaliendo en el brindis de la Traviatta.

NOTICIA INTERESANTE.—Ha llegado á nuestras manos la siguiente:

«Manuel Salido y Navarro, natural y vecino de la ciudad de Montilla, ha tenido la suerte del descubrimiento de dos máquinas de movimiento continuo de primera necesidad, cuyas apli-

caciones son las siguientes: primera máquina. La aplicación, hacer la navegación á todas partes del globo, sin fuego, vela, ni remo, por lo cual se economiza carbon, ocupacion, peso, incendios, y falta de dicho combustible en alta mar: segunda aplicación, hacer marchar los coches del ferrocarril con las mismas ventajas; tercera, subir el agua donde se quiera. Segunda máquina: un molino harinero, el cual con una misma agua, no cesa de moler jamás, añadiéndole la cantidad que se evapore: se puede aplicar á una fábrica de paños, un batan y otras.

Por lo no firmado, ACISCLO DE PRADOS.

Boletin religioso.

Hoy.—Santas Cándida, viuda, Rosa de Viterbo y Rosalía, vírgenes.

Jubileo circular, en la Iglesia de San Pedro Alcántara.

Seccion comercial.

BOLSA DE MADRID.

COTIZACION DEL DIA 4.º DE SETIEMBRE.
3 por 100 consolidado... 48-60-00-00
3 por 100 diferido..... 00-00-00-00
Deuda del personal..... 00-00-00-00.

MERCADOS.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del día 4.º de setiembre de 1860, á igual hora del 3.

Trigo.—Fanegas 24, de 00 á 48-50.

Cebada.—De 00 á 00-00 rs.

Fuera de la Alhóndiga.

Trigo.—Fanegas 1054, de 44 á 52.

Cebada.—Fanegas 00, á 00-00.

En el mercado de granos de la corte se vendieron el 30 3,033 fanegas de trigo, de 40 á 50.00 reales fanega. Quedaron por vender 278 fanegas: Cebada nueva de 20 á 24 0/0, vieja de 00 á 25 1/2. La algarroba á 28 1/2. Trigo trechel de 00 0/0 á 00 rs. fanega.

ROMANCE.

Del mes de Mayo florido,
en una hermosa mañana;
y en el suntuoso palacio
del conde de Fuen-Saldaña;
se vé á la noble condesa
en un divan reclinada,
mas hermosa que las flores,
mas graciosa que las Hadas.
Desdoblada entre sus manos
la hermosa tiene una carta,
y al ver el vehemente anhelo
con que la leyó, juzgára
cualquiera que su lectura

mucho debe interesarla.
—Una y cien veces la lee,
y su labio en ella graba
ósculos de amor ardiente
en que se exhala su alma.
—¡Ay! dice con voz sentida,
grave, muy grave es mi falta;
pero este amor es mi vida,
y en el mundo no habrá nada
que tenga poder bastante
á arrancarle de mi alma.
¡Dios tenga piedad de mí,
porque soy muy desgraciada!
—¡Ay! las flores de este amor
agudas espinas guardan,
que hieren mi corazón
y me arrebatan la calma.

—¿Qué tienes, di, Blanca mia,
que al verme te has puesto pálida,
y en vez de placer, espanto

en tu rostro se retrata?
¿Qué tienes, linda azucena,
luz querida de mi alma?
Así á su esposa decía
al penetrar en su estancia
lleno de amor y ternura
el conde de Fuen-Saldaña.
—Mas... ¡qué veo! malas nuevas
te dieron en esa carta
que tienes en el divan?
—No, conde, no; para nada
me interesa su lectura,
dijo la jóven rasgándola,
y arrojando sus fragmentos
al jardín por la ventana.
Después con indiferencia
y la mas tranquila calma.
—Era de una amiga, conde...
—¿De una amiga has dicho, Blanca?
—Sí, bien mio.
—.....Pues entonces
¿por qué te has puesto tan pálida?
—Sin duda fué, esposo mio,
el frio de la mañana.

Seccion de anuncios.

FABRICA DE PIANOS

DE DON CAYETANO PIAZZA,
EN SEVILLA,
plaza de San Vicente.

Los construyen de todas clases y con perfeccion y economia.

De seis y media octavas verticales á 3,500 reales; y de siete octavas y tres cuerdas por punto 5,000 rs. Se dan á plazos, siendo persona conocida, ó con la garantia necesaria, de un modo convencional.

En la administracion de este periódico se admiten pedidos.

DICCIONARIO MANUAL

DE

Derecho Administrativo Español,

PARA USO DE LOS FUNCIONARIOS DEPENDIENTES DE LOS MINISTERIOS DE GOBERNACION Y FOMENTO Y DE LOS ALCALDES Y AYUNTAMIENTOS.

Por los señores *D. Fernando Cos-Gayon* y *D. Emilio Cánovas del Castillo*.

La suscripcion se hará por cuadernos de 96 páginas á diez rs. cada uno.

La obra constará de ocho cuadernos. Se suscribe en esta redaccion.

Bases y reglas para los repartimientos de la contribucion de Consumos, graduado estos por las personas de cada familia y las facultades que posean con arreglo al art. 218 de la Real instruccion de 24 de Diciembre de 1856.

El precio de cada ejemplar 6 reales de vellon.

Los pedidos á *D. Nicolas Laborde*, oficial de la contaduria de Hacienda pública de esta provincia.

MONTE PIO UNIVERSAL.

Compañia de seguros mútuos sobre la vida.

Situacion de la compañía en 16 de julio de 1860.

CAPITAL IMPUESTO:

235.800,000.

NUMERO DE PÓLIZAS.

43,400.

Depositado en el Banco de España en títulos de la renta diferida á 3 por 100.

92.477,600.

La cobranza de los derechos de administracion se verifica en cinco plazos de 4 por 100, ó al contado con la rebaja del 12 por 100.

El Monte Pio Universal, aunque no cuenta mas que tres años de existencia, es ya conocido del público lo bastante para que pueda creerse exento de seguir la costumbre admitida de enumerar las ventajas generales y especiales que sus estatutos ofrecen al público.

Todo el que desee ingresar en cualquiera de las asociaciones que comprende, hallará en los prospectos que se facilitan á quien los pide, los datos y aclaraciones que necesite para ilustrar su opinion en la materia.

Delegado del gobierno: *Sr. D. Joaquin Sanchez de Fuentes*, jefe de Administracion.

JUNTA DE INTERVENCION.

Excmo. *Sr. Marqués de San Felices*.
Excmo. *Sr. D. Diego Coello y Quezada*.

Excmo. *Sr. D. Juan Drúmen*.
Excmo. *Sr. Conde de Sanafé*.
Excmo. *Sr. Conde de Belascoain*.
Excmo. *Sr. conde de Moctezuma*, marqués de Tenebron.

Excmo. *Sr. Conde de Pomar*.
Excmo. *Sr. D. Fernando de Guillas y Galiano*.

Sr. D. Manuel Alvarez de Linares.

Sr. D. Manuel Llorente.
Sr. D. Fausto Miranda.
Excmo. *Sr. D. Luis Rodriguez Camaleño*.
Excmo. *Sr. D. Joaquin Barroeta Aldamar*.
Sr. D. Ramon Campoamor.
Sr. D. Ignacio José Escobar.

Director general: Excmo. *Sr. Duque de Rivas*, grande de España.

Sub-director general: *Sr. Marqués de San José*.

Secretario general: *Sr. D. Vicente Martinez Alonso*.

Abogado consultor: *Sr. D. Laureano Figuerola*.

La Sub-direccion en esta Provincia, está en la calle de Jesus Maria, n. 4.

EL CÓCORA,

REVISTA DE FLAQUEZAS HUMANAS,

PERIÓDICO FESTIVO

que se publica en Madrid 8 veces al mes.

Su administracion está situada en la plaza de los Ministerios, núm. 3.

PRECIOS.

IGUALES EN MADRID Y PROVINCIAS.

Por un mes. 8 rvn.

Por tres. 20 rvn.

Por seis. 36 rvn.

Un número suelto. 2 rvn.

Suscripciones.

La Verdad, diario político y literario. Edicion de Madrid. Trimestre 54 reales.

La Opinion, diario liberal. Edicion de Valencia. Tres meses 28 rs., seis 54.

Interesante á los profesores de primera enseñanza.

Libros de visita de Inspeccion de Escuela con el reglamento genral para la administracion y régimen de la enseñanza pública, aprobado por S. M. en 20 de julio de 1859.

Manuales de Agricultura y Cartillas agrarias por *D. Alejandro Olivan*.

Se suscriben en la libreria de *D. Francisco Lozano*.

Tratado histórico de la verdadera Religion con la refutacion de los errores que han intentado combatirla en diferentes siglos, por el Abate Bergier, y traducido del francés por *D. Alejandro Valcarcel y Diaz*. Prévía censura y licencia eclesiástica. Constará la obra de ocho tomos y cada uno de diez y seis entregas de treinta y dos páginas cada una, á dos y medio reales. Se facilitan los prospectos en la misma libreria.

Venta.

La de una casa principal en la calle del Liceo, marcada con el número 45 moderno. Para su ajuste podrá tratarse con sus dueños que la viven.

IMPRESA DE LA ALBORADA

Plazuela de Frias, núm. 31.

En este nuevo Establecimiento se hacen toda clase de impresiones á precios sumamente arreglados.

Guarniciones.

Se venden unas, doradas muy elegantes para un trunco de caballos. En la imprenta de este periódico darán razon.

FERRO-CARRIL

DE CÓRDOBA A SEVILLA.

SALIDA DE CÓRDOBA.

Primera, á las seis y treinta minutos de la mañana.

Segunda, á las cinco y treinta minutos de la tarde.

SALIDA DE SEVILLA.

Primera, á las siete de la mañana.

Segunda, á las cinco de la tarde.

Editor responsable, **ACISCLO DE PRADOS**.

CÓRDOBA:

Imp. de este periódico, plazuela de Frias, 31. á cargo de *D. José Gomez*.

III.

Triste se pasea el conde por el jardin de su casa: lleva en la mano un papel que es fragmento de una carta, que alegre tiró su esposa al jardin por la mañana. El papel decia así: «Espera á quien ciego te ama á las once de la noche en tu jardin, bella Blanca.» — ¡Vive Dios! exclamó el conde, que mi paciencia se acaba; y á la que paga mi amor con tan inaudita infamia, voy á arrancarla la vida como ella rompió esta carta. Dirigióse al punto el conde de su esposa hácia la cámara, y entró con rostro severo diciendo á la esposa ingrata;

—¿Qué tienes, esposa mia, que al verme te has puesto pálida?
—¿Ahora te afecta tambien el frio de la mañana?
—¿Pálida estoy? á fé mia que ahora no siento nada.
—Pues debiérais sentir mucho condesa de Fuen-Saldaña; porque, quien como vos, tiene en la conciencia una mancha, ni puede vivir contenta ni tener tranquila el alma.
—¡Oh, perdon, esposo mio! gritó cayendo á sus plantas?
—¿Por qué furioso me miras?
—¿No amas ya á tu pobre Blanca?
—Grande fué mi amor por vos condesa de Fuen-Saldaña. Mi honra os entregué ilesa y hoy la miro mancillada: despreciásteis mi cariño y á mi amor fuisteis ingrata; y grande cual fué mi amor será tambien mi venganza. Esto dijo con vos lúgubre el conde de Fuen-Saldaña, y al mismo tiempo en su mano

se vió brillar una daga, que delirante, frenético, hundió en el pecho de Blanca, diciendo, Dios te perdone tu ingratitud y tu infamia, que destruyó para siempre la ventura de mi alma.

Josefa Estevez del Canto.